

OFICINAS:  
San Roque, 29, MAHON.

# El Grano de Arena

ABONO:  
Un mes. . . 0'25 ptas.

El que no está conmigo  
está contra mí.

San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28

REVISTA CATÓLICA

CONSAGRADA AL CORAZON DE JESUS

CON APROBACION DEL ORDINARIO

El que no recoge conmigo  
desparrama.

San Lucas cap. XI vers. 14 á 28

NÚM. 83

SÁBADO 31 DE OCTUBRE DE 1896

AÑO II

## —SUMARIO—

I. Evangelio de la Dominica.—II. Derecho al pan, por Francisco.—III. Roma.—IV. España.—V. La semana.—VI. Seccion oficial.—VII. Registro civil de Mahon.—VIII. Boletín Religioso.

## EVANGELIO DE LA DOMINICA

Tomado del Evangelista S. Mateo cap. IX, vers. de 18 á 26

Estaba hablando Jesús á las turbas cuando llegó un hombre principal ó jefe de sinagoga, y adorándole, le dijo: Señor, una hija mía está á punto de morir: pero ven, impón tu mano sobre ella, y vivirá. Levantándose Jesús, le iba siguiendo con sus discípulos, cuando hé aquí que una mujer, que hacía ya doce años que padecía un flujo de sangre, vino por detrás, y tocó el ruedo de su vestido. Porque decía ella entre sí: Con que pueda solamente tocar su vestido, me verá curado. Mas volviéndose Jesús, y mirándola, dijo: Hija, ten confianza, tu fé te ha curado. En efecto, desde aquel punto quedó curada la mujer. Venido Jesús á la casa de aquel hombre principal, y viendo á los tañedores de flautas ó música fúnebre y el alboroto de la gente, decía: Retiraos: pues no está muerta la niña, sino dormida. Y hacian burla de él. Mas echada fuera la gente, entró, y la tomó de la mano. Y la niña se levantó. Y divulgóse el suceso por todo aquel país.

## COMENTARIO

*Porque decía ella entre sí: Con que pueda solamente tocar su vestido, me verá curada.*— Esa mujer, testigo de los milagros que hacia el Salvador, é iluminada por la fé, se convenció que no seria menos poderoso para con ella que lo era para con los demás, y que por consiguiente debía tambien esperar ser socorrida. Mas, aun llevo mas lejos su confianza, sin que creyere necesario expouer su pena á ese hombre-Dios, ni dirigirle su súplica, ni que pronunciase una palabra en su favor; pues al verle rodeado de un gentio inmenso, se decía ella, si puedo tan solo llegar hasta El, y si tengo la dicha de tocar su túnica, eso me basta, pues estoy segura de experimentar al momento los efectos de esa virtud

divina de que tantas y tan incontestables pruebas da todos los días. Sus esperanzas no fueron vanas, pues el Hijo de Dios accedió á su deseo, y ya sabeis cuando ha alavado el mérito de la fé de esa mujer al devolverla la salud del cuerpo. Ahora bien, si el solo vestido de Jesucristo tuvo tanta eficacia, ¿que no podia hacer para la santificacion de nuestras almas el adorable sacramento en el que recibimos al mismo Jesucristo presente en persona, en donde su carne divina y en donde por la union mas íntima y verdadera permanece en nosotros, comunicándonos en cierto modo todo su ser y toda su divinidad?

## DERECHO AL PAN

### VI

En todos los agrupamientos de seres naturales hay grados y gerarquías, dicen los naturalistas. La naturaleza es lo más opuesto á la igualdad, diré yo, ya que ni los dedos de la mano son iguales, ni tampoco propenden á igualarse los sabios partidarios de la igualdad.

Entre ellos los hay que no solo aspiran á ser grandes,—lo cual no es malo *per se*, pero sí *per accidens*, porque se contradicen y desmienten,—no sólo aspiran á ser grandes, sino que se muestran muy empeñados en sobrepujar ó en anular á sus émulos ó á sus simples compañeros. Hecho real evidente, que he traído á colacion para probar mi aserto de que... hasta los igualitarios tienen horror á la igualdad,—renunciando por hoy á sacarle más punta al hecho.

Pero hijos de Dios somos todos; y todos, desde el millonario más encopetado al mendigo más humilde, tenemos derecho al pan nuestro de cada día, porque, como ya lo demostré, tenemos derecho á la vida, que es un don de Dios; porque

tenemos el *deber* de ganar el pan por medio del trabajo; deber, obligacion, castigo que es la herencia del pecado original. Y sí tenemos el *deber* de ganar el pan, tenemos *derecho* al pan, puesto que es un axioma, una verdad *nota per se*, que el *derecho* y el *deber* son... correlativos.

—Francamente, me arguía un amigo que se sabe de coro la *declaracion de los derechos del hombre*, el programa de la Revolucion francesa —francamente eso del *derecho al pan*... no sé de donde te lo sacas. ¿Hay derecho al pan?... Supongamos que sí, pero yo creo que no; mas ¿hay gobierno liberal que desconozca el derecho al pan?—Si con franqueza hemos de hablar, le contesté, digo que el Liberalismo no es capaz de negar *francamente* el derecho al pan, para evitarse serios tropiezos; pero como, lo mismo que tú, no cree en él, lo niega por modo indirecto, y allá viene á salir la cuenta... ó el hambre. Primeramente no lo consigna en su estúpida *declaracion de los derechos del hombre*, en la que se escriben como únicos imprescriptibles la libertad, (muy señora mia) *la seguridad*, (de qué? de morir de hambre?) *la propiedad y la resistencia á la opresion*; lo cual dicho así, en abstracto cualquiera lo entiende y cualquiera barrabasa le hace buena. Y lo mismo dice blanco que negro, según el que maneje la sartén. Consignemos, de paso, que el carácter de la Revolucion es negar afirmando.

Y como otrosí, se añade que (art. III) «el principio de toda soberanía reside esencialmente en la nacion...» resulta que la nacion puede, en uso de su soberanía, condenar al pueblo á morir de hambre. O sino, pongan ustedes límites á esa *soberanía toda*... Ciertamente al pueblo no puede condenarle al hambre; pero la condena es manifiesta. Y lo mismo da.

Lo que tal vez ustedes ignorarán es lo que se entiende por *nacion*, ó lo que por élla entienden los *sabios*.

No es fácil adivinarlo. Aseguro á ustedes que me ha costado mucho descubrir la especie. Agrádeczcanme ó no el descubrimiento de ese *Hipparrion*, allá va: Para los verdaderos *sabios*, para los *sabios* iniciados, el pueblo y la nacion son ellos; es decir que «forman la fuente dedo mana

la *soberanía toda*, los hombres y las *Belenes que no rezan*.»

Cierto que los *sabios* cándidos ó *sabios* honorarios, los que de buena fé digna de mejor sabiduría, creen en la Libertad como si aun nos encontrásemos en la época heroica del progreso; los que creen que los justos entran en el cielo al compás del himno de Riego—el himno del separatismo mejicano—... no tendrán, acerca del pueblo, formada idea tan precisa. Si es que tienen alguna.

Pero como ellos no son *chica ni limoná*, é ignoran el esoterismo ó el intríngulis de la secta, y que la famosa *declaracion de los derechos del hombre* fué redactada en la Logia; y, principalmente, como ellos no representan nada en el heje meneje de la escuela, su opinion será muy respetable, no debemos contar con élla, ya con élla no cuentan los *sabios* iniciados.

Los cuáles razonan así: la nacion la forman los hombres libres (y los onagros, ó asnos monteses, naturalmente); es así que los católicos atacan la libertad de conciencia y de pensamiento; luego... la nacion está constituida por los *hombres que no rezan*.

Es el sistema judío puro (ya han confesado los *Archivos israelitas* que la Revolucion fué un triunfo de Israel); para el judío el cristiano no es hombre, no tiene derechos; es una casta de ganado (*semence de bétail*.)

Como no rezan los *sabios*, ellos mismos me lo han confesado públicamente, desconocen la existencia del *derecho al pan*.

Y como comprenden que el verdadero pueblo es la *carne bautizada* en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo; que el pueblo que ora es el pueblo que trabaja, le niegan el pan de cada día. De arte que la ignorancia y la ciencia páfida de los *sabios* les conduce á un mismo fin.

Y al pueblo... á la hambre misma.

FRANCISCO.

---

## ROMA

El próximo Consistorio.—Es probable que el próximo Consistorio se celebre en el mes de Noviembre. En él serán cubiertas las vacantes en la actualidad, é

impondráse el capelo á los Príncipes de la Iglesia que, creados Cardenales en Junio último, no han recibido todavía la suprema insignia de su dignidad. Entre ellos se encuentran los cuatro Nuncios de 1.<sup>a</sup> clase.

Espérase para entonce en Roma á los Pronuncios Apostólicos de Madrid, París y Lisboa, como también el delegado de Su Santidad en los Estados-Unidos, S. Emma, el Cardenal Satolli.

—El Sacro Colegio.—Su Eminencia el Cardenal Ruggiero es el séptimo Príncipe de la Iglesia fallecido en el corriente año. Los seis restantes son los Emmos. Meignan, Granniello, Mauri, Galimberti, Bourret y Mónaco La Valleta.

Con tan triste motivo, el Sacro Colegio queda hoy reducido á 56 miembros, de los cuales 28 son italianos, y 28 de las restantes nacionalidades.

De estos últimos, seis pertenecen al Austria, cinco á Francia, cinco á España, cinco á Alemania, dos á Inglaterra, uno á Portugal, uno á Bélgica, uno á los Estados Unidos, uno á Australia y uno al Canadá.

—Arbitraje pontificio.—Telegrafían de Viena á los periódicos polacos que el tribunal arbitral encargado de limitar la frontera cerca del Meczrange, de las montañas de Fabra, invitará á Su Santidad Leon XIII á ejercer las funciones de árbitro supremo del litigio entre Hungría y Galitzia, en lo relativo á la posesion de aquel pintoresco territorio.

## ESPAÑA

*Soldados cristianos.*—Varios de los reclutas que el sábado salieron de Salamanca fueron al convento de Padres Carmelitas con objeto de comprar escapularios y colocárselos antes de entrar en las escabrosas comarcas de la manígua.

Los Padres regalaron á los soldados salmantinos los escapularios y les dirigieron sabios consejos, exhortándoles á que perseveren en la Religión católica, salvacion de nuestra amada patria.

—*Demostraciones de cariño.*—Las Hijas de la Caridad que en Oviedo tienen á su cargo la cocina económica han obsequiado á los presos de la cárcel fortaleza y de la galera de aquella capital con un rancho extraordinario, como manifestacion de agradecimiento á las cariñosas demostraciones de que fueron objeto por parte de aquéllos cuando en los pasados días trató de impedirselas el repartir por sí mismas las raciones.

Los reclusos dieron con tal motivo nueva prue-

ba de lo satisfechos que se encuentran con la alimentacion condimentada en la cocina económica, como de la veneracion, respeto y simpatía que les merecen las Hijas de San Vicente de Paúl.

## CUBA

Una confidencia segura advirtió al general Arolas de que Maceo, al frente de fuerzas considerables, iba á atacar la trocha por Artemisa.

En efecto, poco después los rebeldes comenzaron el cañoneo de los fuertes y viviendas.

El general Arolas organizó rápidamente la defensa.

Formadas las tropas que habían de contestar al ataque de Maceo, Arolas les dirigió la siguiente arenga:

«¡Soldados, hijos míos, ha llegado la hora de defender la honra de la patria, que está por encima de todo!

»Debemos impedir, aunque sea á costa de nuestras vidas, que el enemigo cruce esta línea con cuya custodia nos ha enaltecido España.

»Si veis que vuestro general retrocede, fusiladme.

»Yo tengo seguridad de que vosotros no retrocedereis.

»¡A ellos, y viva España!»

Las tropas entusiasmadas contestaron con vítores ensordecedores.

A todo esto los rebeldes seguían cañoneando. Arolas dispuso que se contestara al fuego enemigo con el de cañon, y que no se disparasen fusiles ni ametralladoras hasta que se viera cerca á las masas insurrectas.

No tres horas, sino dos, duró el ataque de Maceo.

Durante este tiempo hizo el enemigo 32 disparos de granadas cilíndricas, metralla y proyectiles de dinamita, éstos lanzados por un cañon de aire comprimido, por lo que no se veían los fogonazos.

Sin duda, porque en esta parte los informes no son categóricos, grupos insurrectos se pusieron al alcance del fuego de fusilería de los soldados, porque éstos hicieron numerosas descargas acompañadas de las de ametralladora.

Dícese que el fuego de las tropas era tan cer-

tero y producía tanto daño en los rebeldes, que los soldados querían lanzarse en persecución de éstos; pero los jefes, obedeciendo las hábiles órdenes de Arolas, los contuvieron en sus puestos.

Los vecinos asustados se metían en sus casas.

Cinco de éstas, que eran de madera, fueron destruidas por los cañonazos de los insurrectos, muriendo cinco personas y quedando heridas 23.

Entre los heridos se halla un niño de nueve meses y entre los muertos una negra anciana y una niña de once años.

La guarnición sólo tuvo un herido grave, Cristóbal Rodríguez, soldado del regimiento de Garelano.

Se hizo un reconocimiento en el terreno donde habían estado los rebeldes y se encontraron armas, cartuchos y muchos charcos de sangre, lo cual prueba que el enemigo sufrió grandes destrozos.

Júzgase que Maceo hará un esfuerzo desesperado para salir de la encerrona en que se encuentra.

La tentativa de Artemisa es la mejor prueba de que sabe que no puede resistir el empuje de las columnas combinadas.

Hay inmensa esportación por tener noticias de lo que ocurre en Pinar del Río.

Sábase que allí están en movimiento cinco columnas combinadas, cuyo objeto es envolver á Maceo.

Las gentes adelantan los sucesos, y á cada momento circulan rumores que luego no se confirman.

Se decía, por ejemplo, que al llegar las tropas á dar vista á Las Lomas, éstas se hallaban coronadas de banderitas blancas. Nada resulta cierto, pero prueba la confianza que hay en el éxito de las operaciones.

Todo el mundo sabe que las partidas de Maceo han sufrido en los últimos combates golpes rudísimos.

El general Gonzalez Muñoz, que estaba dispuesto para salir á operaciones con su columna, se vió obligado á detenerse en Bahía Florida por las lluvias. El día 20 inauguró su marcha al frente de 8.000 hombres.

Por el lado opuesto marchan separadas, pero

en combinación, las columnas de Segura, Hernandez Velasco y Echagüe.

También saldrá á operaciones el general Arolas con una fuerte columna.

De un momento á otro pueden llegar noticias de un combate importantísimo, siendo tan grande como justificada la ansiedad que se observa en todas partes.

Completa el plan de operaciones un bando que ha dictado el general Weyler, concediendo ocho días á los campesinos para acogerse á los poblados; pasado este plazo, se considerará rebeldes á cuantas personas sean encontradas en el campo.

---

## LA SEMANA

---

El domingo pasado, con el vapor-correo, llegaron á esta ciudad, de paso para Ciudadela, los Sres. D. Vicente Castellote, hermano del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, el Rdo. Dr. don José Jover, su Secretario de Cámara, y el Reverendo Dr. D. Ramón Garcés, Secretario del Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca. Bienvenidos sean.

Según dice nuestro estimado compañero, el «Vigía Católico» de Ciudadela, el Ilmo. y Reverendísimo Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, llegará á Ciudadela, el doce del próximo mes, y hará su entrada el quince del mismo mes de Noviembre.

Mañana, Dios mediante, el M. I. D. Diego Trives, Dignidad de Dean, de la S. S. Catedral de Menorca, tomará posesión de esta Silla Episcopal, en nombre de S. S. Ilustrísima.

Nuestro distinguido amigo y suscriptor D. Juan F. Taltavull llora la muerte de su primogénito, á la temprana edad de nueve años, víctima de penosa y aguda enfermedad.

Acompañamos á sus cristianos padres en el dolor que experimentan, dirigiendo al cielo nuestras humildes oraciones para que el Señor les dé la resignación cristiana necesaria para poder sobrellevar con fruto tan sensible pérdida.

---

El Dr. D. José Jover, ha sido portador de las Letras Pontificias dirigidas al Ilmo. Cabildo, Reverendo Clero y pueblo fiel de esta diócesis.

Según disposiciones emanadas de la Santa Sede, para que los cofrades del Carmen puedan lucrarse las muchísimas indulgencias concedidas á su Cofradía es preciso que estén inscritos en los libros de ella; por tanto se ruega á los que crean pertenecer á la cofradía del Carmen de esta ciudad y no están inscritos, se sirvan avistarse con el Sr. Regente de la citada parroquia para efectuarlo.

Según tenemos entendido, el domingo pasado, en el vecino pueblo de San Luis, la procesion del Santísimo Rosario revistió extraordinaria solemnidad. Muchísimos fueron los fieles de uno y otro sexo que con fervor y recogimiento acompañaron á la Reina de los cielos rezando el Santo Rosario predicado por Domingo de Gusman.

Que la Señora haya acogido benigna las oraciones de los católicos luisenses.

Copiamos de «El Vigía» de Ciudadela:

«La enfermedad variolosa, sigue en sus trece de querer extenderse entre nosotros por más que se esfuerzan para cortarle su vuelo, pues en pocos días se han declarado otros nuevos casos de dicha enfermedad, que con los existentes suman seis ó siete casos. Muchas son las personas de todas edades que se hacen vacunar como preservativo de la enfermedad variolosa y es de aplaudir su proceder, por cuanto siempre es utilísimo este medio por más que se hagan volar en contra de él especies erróneas.»

Nada tenemos que añadir, sino que por muchos que sean los medios que empleen para cortar el vuelo á dicha enfermedad serán pocos, supuesto que tan tristes recuerdos dejó la última invasion en esta ciudad.

Hemos recibido una coleccion de poemas, formando un librito de unas cien páginas, titulado «Abel» «Alborada», por Francisco Antich é Izá-nague. Se vende en la imprenta y librería de las Hijas de J. Colomer en Palma.

También recibimos el «Repertorio de las bue-

nas lecturas» correspondiente á este mes; cuyo sumario es el siguiente: Boletín de la Obra de buenas lecturas.—Lecturas sacadas de la prensa contemporánea.—Lecturas varias.—Lecturas amenas.—Bibliografía.

Memoria interesante. Lo es la leída en la inauguracion del presente curso en la Escuela de Artes y Oficios de la Propaganda Católica de Palencia por su director D. Eugenio Santos Calzada, presbítero.

En este trabajo, que le completan algunos datos estadísticos, sedemuestra la vitalidad que ha adquirido la excelente Asociación de la Propaganda Católica, que tanto bien hace en Palencia por la moralizacion y por el bienestar de la clase obrera.

Agradecemos al Sr. Dr. Gerente de la «Maquista Naval» el ejemplar de la Memoria, leída en la Junta general ordinaria de señores accionistas celebrada el 26 del presente mes; en la que se da cuenta de los excelentes resultados obtenidos por dicha sociedad y pónese á la vista su floreciente estado.

No podemos menos de congratularnos, y de felicitar á todos cuantos han cooperado á la buena marcha de la «Maquista Naval», donde tantas familias encuentran su subsistencia.

Real orden:

«Excmo, Sr.: En vista de varias consultas dirigidas á este Ministerio acerca de la situacion que corresponde á los individuos del ejército que, sin ser Presbíteros, han recibido órdenes sagradas y sean llamados al servicio activo, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, de acuerdo con el Provicariato general Castrense, se ha servido disponer que los expresados individuos queden á las inmediatas órdenes del Teniente Vicario de la region, para prestar el servicio compatible con su estado en los hospitales militares, ó donde fueren más útiles y precisos, á juicio de la citada Autoridad eclesiástica.»

El jefe de la masonería italiana ha publicado un documento diciendo que la masonería *aplau-*

de la conducta de los insurrectos de Cuba y de Filipinas.

!Pues no faltaba más; Eso no había necesidad de decirlo.

El martes falleció el Rvmo. S. Obispo de Jaen, después de sufrir larguísima enfermedad.

Es Excmo, Sr. D. Manuel Maria González y Sánchez era Caballero Gran Cruz de Isabel la Católica. Había nacido en Sevilla en 25 de Junio de 1.825, siendo designado para Obispo auxiliar de aquel Arzobispado en 29 de Noviembre de 1.875. En 28 de Enero de 1.876 fué preconizado á título de la Iglesia de Zela, y consagrado en 14 de Mayo del mismo año.

El 16 de Abril de 1.877 fué presentado para la diócesis de Jaen, de la cual tomó posesion el 21 de Noviembre del propio año.

!Descanse en paz;

Ha abjurado sus errores racionalistas y masónicos el antiguo administrador que fué de «Las Dominicales» del «Libre Pensamiento», Sr. Martredona (D. José), que desde la aparicion de ese periódico había sido el alma de su propaganda, tanto, que á él debió la circulacion alcanzada en otro tiempo.

Parece que desengañado por lo que entre secretarios vió y tuvo que sufrir, volvió los ojos á la Religion en que había sido educado; á este fin dejó la administracion, y después de no pocos sufrimientos realizó su idea de reingresar en el seno del Catolicismo, denunciando al autor de los folletos y libros que él mismo había editado.

Tenía dos hijos, uno de seis y otro de ocho años, sin bautizar, los cuales recibieron el agua de la salud en la parroquia de Ntra. Sra. de los Dolores, apadrinados por piadosas y distinguidas señoras.

Este ejemplo basta por si solo para desengañar á los pocos hijos del pueblo que buscan imposibles utopías en la lectura de periódicos de tal índole.

## SECCION OFICIAL

*Gaceta de Madrid*

Dia 20 Octubre.—R. O. sobre exámenes para la provision de plazas de Secretarios de Juzgados.

—R. O. C. haciendo extensivos á los reemplazos anteriores y posteriores al de 1894 las disposiciones de la R. O. de 12 Julio último.

Dia 21.—R. O. sobre exenciones, mandando se despidan á Lazareto sucio los buques procedentes de Calcuta:

—La Audiencia provincial de Palma llama y emplaza á Pedro Ballester y Serra (á) Feliu, vecino de Villa-Cárlos, para que asista al juicio oral de la causa que se le sigue sobre estafa.

Dia 22.—R. D. autorizando al Ministro de la Guerra para la publicacion de la ley de Reclutamiento, con las modificaciones introducidas en la de 21 de Agosto último.

Dia 23.—Ley de Reclutamiento reformada.

### *Boletín Oficial de la Provincia*

Dia 22.—Circular del Gobierno civil encargando la busca y captura del recluta excedente de cupo Juan Torres Benejam natural de Ciudadela.

—Edicto del Juzgado de Mahon anunciando segunda subasta de los censos pertenecientes á D. Mario Seguí y Consunach.

## REGISTRO CIVIL DE MAHON

### *Inscripciones durante esta semana:*

#### NACIMIENTOS

Dias	LEGÍTIMOS		ILEGÍTIMOS	
	Varones	Hembras	Varones	Hembras
24	»	3	»	»
25	1	3	»	»
26	»	1	»	»
27	2	1	»	»
28	2	»	»	»
30	»	1	»	»

#### MATRIMONIOS

San Luis, 1.—Santa María, 2.—Concepcion, 1.—Cármén, 1.—San Francisco, 1.

#### DEFUNCIONES

Dia 24.—Joaquín Perez Mendoza, 5 meses, Cardona y Orfila 20.

Dia 26.—Rosario Morales y Pinto, 50 años, viuda, Cuartel Infantería.

Dia 27.—María Olives y Sintés, 84 años, soltera, Prieto y Caules 51.

Dia 28.—Rafael Pons y Pons, 18 dias, Montañés 16.

Dia 30.—Fé Rodriguez y Gomez, 1 mes, San Ciriolo 14.—Catalina Huguet y Carbonell, 16 dias, Santa Eulalia sin número.—Juan Taltavull y Saura, 9 años Infanta 26.

# BOLETÍN RELIGIOSO

## Santos de la semana

Domingo 1.º Noviembre —La fiesta de todos los Santos.

Lunes 2.—La Conmemoracion de los fieles difuntos y Sta Eustoquia virgen y mártir.

Martes 3.—S. Valentín presbítero y S. German mártires.

Miércoles 4.—S. Carlos Borromeo obispo y confesor y Sta. Modesta virgen.

Juésves 5.—S. Zacarías profeta y Sta. Isabel, padres del Bautista y el beato Martín de Porres confesor.

Viérnes 6 —S. Leonardo abad y confesor y S. Severo obispo.

Sábado 7 —Stos. Rufo y Florencio obispos y confesores.

## CULTOS

### PARROQUIA DE SANTA MARÍA

Domingo.—Fiesta de todos los Santos. Misa de Comunión para las Hijas de María y demás Crofradia. A las 10 Misa mayor solemne con explicacion del Sto. Evangelio. A las 11 la Misa última.—Por la tarde

Concluidas las solemnes Vísperas y Completas, se rezarán en la Capilla de las Almas las tres partes del Santísimo Rosario. A las 5 y media Maytines y Laudes de difuntos con la solemnidad acostumbrada.

Lunes.—Conmemoracion de los fieles difuntos. Misas cantadas, de Requiem á las 9 y media y á las 7, y la mayor á las 10.

En este día y durante todo el mes, á las cinco de la mañana tendrán lugar los propios ejercicios del «Mes de las Almas» y Sacrificio de la Misa. En dicho día, al toque de Oracion se dará principio al Santo Novenario, y concluido este, seguirá durante los demás días del mes el piadoso y santo ejercicio del Via-Crucis para cuya devocion contribuyen varias devotas personas

Viérnes.—A las siete, se dirá la acostumbrada Misa Reparadora con exposicion del Santísimo; dándose la Sagrada Comunion.

### PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DEL CÁRMEN

Domingo.—A las 10 Misa solemne con sermon. Por la tarde Vísperas de vivos y muertos, Rosario y Doctrina; y al anochecer Maytines y Laudes solemnes.

Lunes.—Misa cantada y responsos. Por la noche se dará principio al novenario de Ánimas.

Martes.—Habrà sermon por el Rdo. D. Jaime Tutzó, Pbro., y el juésves por el Rdo. Sr. Regente.

156

te. Nuestro constructor entonces rascó con piedras la superficie, y así quedó terminada la construccion de la canoa, la cual tenía quince pies de longitud, seis de ancho y cuatro de profundidad. El palo aparejado debía colocarse en aquella, pero esto no fué la parte mas dificultosa de la obra. El tronco de una gruesa rama sirvió de mástil; juncos entretejidos formando estera sirviéron de velas y las hojas de palmera retorcidas sirvieron de fuerte y sólido cordaje. Como nuestros carpinteros no tenían hierros ni clavos, lo unió todo por medio de mechas y muescas y clavó con clavijas de madera. Pedro no descuidó recordar á su amo, que los negros afirman al

153

ronel, pero yo conozco la isla de Friz, de la que podemos apartarnos.

—Pero, Señor, contestó Pedro, nosotros estamos indudablemente rodeados de caribes.

—El cielo nos protegerá, interrumpió el Coronel, que no obstante hallarnos desprovistos de todo, nos ha hecho tolerable hasta ahora nuestra estancia en esta Isla; únicamente hemos sufrido una alternativa melancólica.

Pedro vencido por la tan repetida instancia, consintió á lo último en tomar parte en una empresa, cuyos innumerables peligros preveía. Tal vez porque carecía de conocimiento de geografía y de navegacion: veía el éxito del viaje mucho mas incier-

## PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Domingo. A las 10 Misa mayor con explicacion del Santo Evangelio por el Sr. Ecónomo. Por la tarde á las 2 y media Vísperas del dia y Vísperas de difuntos y rezo de las tres partes del Rosario. A las 5 Maytines y Laudes de difuntos.

Lunes.—A las 4 y media Misas rezadas y á las 8 y tres cuartos Misa mayor y los responsos de costumbre.

## AYUDA-PARROQUIA DE LA CONCEPCION

Mañana á las 9 se dará fin al solemne Novenario, que, en sufragio de las Almas del Purgatorio se ha venido celebrando; rezándose al efecto la primera parte del Sto. Rosario, celebrándose después el Santo Sacrificio de la Misa, durante la cual se practicarán los acostumbrados ejercicios de la Novena, y se distribuirá la Sagrada Comunion, terminándose con el solemne Responso composicion del Mtro. Rdo. don Damian Andreu.

Por la tarde, á las 3 se rezará la segunda parte del Sto. Rosario; al toque de Oracion se dirá la tercera y última parte del Rosario. Los solemnes Maytines y Laudes en sufragio de los fieles difuntos se cantarán á las 8 y media de la noche.

Lunes.—Después de varias Misas rezadas se cantará la mayor seguida de los acostumbrados Responsos.

## CONCEPCIONISTAS

Lunes.—Después de la celebracion, varias Misas rezadas, se dirá la mayor que será solemne con los responsos correspondientes, y al anocheecer se dará principio al mes de Ánimas con la solemnidad de los años anteriores.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

Mañana á las 12 los señores Celadores del Apostolado de la Oracion, tendrán reunion mensual en el «Centro Católico Mahonés».

## PARROQUIA DE SAN LUIS

Domingo, festividad de todos los Santos, á las 8 Misa y Comunion para los socios del Apostolado. A las 9 y media la mayor solemne con sermon. Por la tarde á las 2 y media Vísperas del dia á los que seguirán las de Difuntos, y al anocheecer Maytines y Laudes solemnes en sufragio de las Almas del purgatorio.

Lunes.—Desde las 5 de la mañana habrá Misas rezadas y á las 9 se cantará la mayor á la que seguran los Responsos de rúbrica. Por la noche se dará principio al piadoso Novenario en sufragio de las benditas Almas. Viérnes primero del mes tendrán la Comunion Reparadora los socios del Apostolado de la Oracion.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—MAHON.

to y dudoso que lo que pensaba el Coronel.

Los niños saltaban de alegría: la esperanza de disfrutar un viaje por mar y de ver países nuevos les impedía conocer los peligros á que debían esponerse y únicamente pensaban en el fin del viaje, sin reflexionar un momento en los fatales accidentes que podían interrumpirlo.

Resuelta la empresa, principiaron á remover las cenizas y buscar las herramientas, que facilmente hallaron en estado útil, esceptuando que fué preciso afilarlas y haer nuevos los mangos, lo que fué ocupacion de tres dias. El objeto principal era escoger el arbol mas apropósito para

la construccion de la canoa y despues de muchas deliberaciones, se fijaron en el cocotero, no solo por ser su enorme tamaño, sinó por la naturaleza de su madera blanda, porosa y facil de labrar. Uno de dichos árboles fué luego arrancado y cortado el tronco á la longitud de unos quince pies, y quitada la corteza fué colocado sobre estacas y vaciado por la accion del fuego y del hacha, trabajo que no resultó muy costoso. El fondo quedó plano y los lados cuatro pies de altos por quince pulgadas de espesor, estando algo vaciado de un modo cóncavo. Las dos estremidades terminadas en punta, terciándole una mas pequeña para poder virar mas facilmen-